

Historias, libros y diálogos: 10 'capítulos' de la FIL Monterrey 2023



“Una feria del libro es un laberinto de historias esperando ser exploradas y un mundo de posibilidades literarias”, con esta frase de **Jorge Luis Borges** se puede resumir la esencia de la 31a. edición de la **Feria Internacional del Libro Monterrey**.

Así lo resaltó **Judith Ruiz-Godoy**, decana nacional de la **Escuela de Humanidades y Educación del Tec**, en el programa de mano que miles de visitantes consultaron al visitar la **FIL Monterrey 2023**.

Lás **más de 600 actividades** en los **nueve días** de la feria permitieron a la comunidad lectora conocer a autoras y autores de cerca, reflexionar sobre temas actuales y fue para muchos una oportunidad de ampliar su propia biblioteca.

Conoce 10 de los ‘capítulos’ que dejó esta FIL Monterrey 2023.

1. Libros y lectores: los protagonistas de la FIL

Cientos de autores acudieron a una cita con sus lectores durante esta edición de la FIL, entre ellos [Guillermo Arriaga](#), [Juan Villoro](#), [Benito Taibo](#), [Dolores Reyes](#), entre otros.

La FIL amplió este año los escenarios de presentaciones, contando con **11 auditorios**, que fueron escenario para **descubrir o reencontrarse con escritores y escritoras**.

Conoce una [selección de 20 libros que se presentaron](#) durante esta edición de la FIL Monterrey.

2. Curiosidades y joyas dentro de la FIL 2023

Al recorrer los pasillos los asistentes pudieron encontrar curiosidades y joyas en cada uno de los stands.

Hubo **primeras ediciones de autores mexicanos** como *Pedro Páramo*, de **Juan Rulfo**; libros firmados como *Breve Historia de México*, de **José Vasconcelos**; también se podían encontrar obras en **braille**; o colecciones especiales, como la **edición británica de Harry Potter**.

Desde libros miniatura que cabían en la palma de la mano hasta **obras de poesía que se vendían en paquete con golosinas** podían encontrarse los asistentes al visitar la FIL.

También resaltaron espacios especializados, como stands de **literatura en inglés**, de **fútbol** o **sexualidad**.

Y no todo fueron libros: también espacios como el **stand del Tec** ofrecieron **experiencias interactivas** de **realidad virtual**.

3. Honor a la obra del EXATEC Gabriel Zaid

El **poeta y ensayista Gabriel Zaid** fue homenajeado a través de reflexiones de diversas personalidades, entre ellas, Enrique Krauze.

“Ese escritor que es una literatura, que admiraba a Paz y que Paz instantáneamente reconoció como un alma única, como un creador único, era Gabriel Zaid”, destacó Krauze.

En el homenaje se anunció la creación del **Ágora Gabriel Zaid en el Tec de Monterrey**, que será un espacio de tributo a este egresado de la institución, como una iniciativa de la **Cátedra Alfonso Reyes**.

Esta iniciativa busca **inspirar a las nuevas generaciones** de estudiantes y fomentar la formación de líderes con un sentido humanista, al vincularlos con el mundo de la ciencia y la cultura.

4. Javier Santaolalla descifra los misterios del cosmos

El físico español [Javier Santaolalla](#) formó parte de las actividades de la Cátedra Alfonso Reyes dentro de la FIL Monterrey.

“Hoy les voy a contar el día que conocí a mi verdadero amor: una partícula subatómica de spin cero”, dijo al inicio de su conferencia ante cerca de mil 400 personas que llenaron la sala acondicionada en Cintermex.

Santaolalla habló del **espacio-tiempo, agujeros negros, gravedad** y conceptos de **física cuántica**.

Su conferencia coincidió justo el día que se pudo **apreciar desde México el eclipse solar** (14 de octubre), por lo que este tema no pudo quedar fuera de la charla.

Puedes ver la conferencia completa en Live.tec:

5. Premio a las letras de Luisa Valenzuela

En el marco de la FIL la escritora argentina [Luisa Valenzuela](#) fue reconocida con el [Premio Nuevo León Alfonso Reyes](#).

La autora, con más de 50 años de trayectoria y una obra traducida a múltiples idiomas, ha sido elogiada por abordar temas relacionados con **el poder, el cuerpo, el humor y el lenguaje**.

En su discurso de agradecimiento, Valenzuela expresó su cariño por Monterrey, recordando que **ha formado parte del Consejo Consultivo de la Cátedra Alfonso Reyes**, por lo que reveló su **profundo vínculo con México**.

" (...) *quiero tanto a Monterrey, que me siento tan cerca y me siento una escritora mexicana*", declaró la escritora.

6. Acercamiento a las voces de autoras hispanoamericanas

En tres espacios se hizo un recorrido por la **historia de las mujeres hispanoamericanas en la literatura**, para visualizar los avances y retos en sus narrativas.

El **"Encuentro de Autoras Hispanoamericanas"** permitió un acercamiento a las nuevas voces de autoras que están **revolucionando el lenguaje literario** a través de diversos géneros de escritura.

Tuvo como invitadas a las autoras **Socorro Venegas, María José Navia, Alma Delia Murillo, Mayte López, Sylvia Aguilar Zéleny, María Fernanda Ampuero, Gabriela Wiener y Dolores Reyes**.

Algunas de sus reflexiones giraron en torno a **cambios en el mundo editorial y literario**, la evolución en hábitos de lectura, pluralidad de voces en obras y las muestras de **sororidad**.

7. Tec y UANL hacen mancuerna en la FIL

La FIL también fue marco de celebración para el **Tec por su 80 aniversario** y para la **Universidad Autónoma de Nuevo León (UANL) en su 90 aniversario** y como invitada de honor de esta edición.

Dentro de su agenda hubo mesas de diálogo para reflexionar sobre la **lectura y la escritura en las aulas, la literatura como herramienta para el desarrollo de habilidades comunicativas y de pensamiento crítico, así como del poder del storytelling.**

La sinergia abarcó también **actividades culturales de danza folklórica** -como la colaboración entre la compañía “Raíces” del Tec y la Compañía Titular de Danza Folklórica de la UANL- y la presentación de la **Orquesta Sinfónica de la UANL.**

8. Nuevas formas de acercarse a la lectura

Autores, creadores de contenido y panelistas de la **FIL hablaron de sus experiencias lectoras y motivaron a los asistentes a tener un acercamiento a los libros.**

María José Zulaica del círculo de lectura “¿Te atreves a leer?” y **Nora Martínez** de “Book Lovers”, expusieron por ejemplo que independientemente del tema que te interese, empezar por textos cortos puede ser una gran manera de engancharse con la lectura.

Creadoras de contenido en TikTok enfocadas en **promover la lectura a partir de recomendaciones de libros**, concuerdan en que **hallar un grupo de gente con intereses similares** es un motivante tanto para ellas, su audiencia y aquellos que apenas van iniciando.

“Encuentren su comunidad. Muchas veces pensamos que vamos por el mundo de la lectura solos y les prometo que no es así, busquen a esas personas que comparten gustos contigo”, aconsejó Melissa Ramírez de @casalibrouanl en TikTok.

9. ¿Qué pasa con la Inteligencia Artificial?

Diversas presentaciones llamaron la atención del público por tratarse de un tema que está cambiando a la sociedad: la **Inteligencia Artificial (IA).**

La irrupción de la IA en el mundo cotidiano **ha detonado tanto ensoñaciones utópicas como fantasías aterradoras.**

[Carlos Coello](#), integrante de [Faculty Of Excellence](#) del Tec y pionero en cómputo evolutivo, hizo un repaso de la historia, perspectivas y alcances de esta poderosa herramienta tecnológica para dimensionar sus alcances reales.

10. Para los pequeños lectores

A través de la lectura y otras actividades, el **Pabellón de la Niñez** abordó el tema *El futuro*, sobre variados escenarios.

El Pabellón propició la reflexión y la imaginación de las niñas y niños para trazar algunas alternativas de futuro, guiados por **valores** como la **sostenibilidad, la educación ambiental, la ética, la paz, la justicia y la convivencia en la diversidad.**

TE RECOMENDAMOS: